
经过20天的等待，崂山区居民徐先生所住单元的电梯终于修好了。1万多元电梯维修费，
全楼上下折腾了快3周才收齐。

在城市化进程中，越来越多的居民住进装有电梯的楼房。随着使用年限增加，我市不少住
宅电梯，尤其是使用10年以上的老旧电梯开始出现卡顿、停运等病症，亟待维修。根据有关政
策，电梯维修费由业主承担，可以申请使用房屋专项维修资金或由业主分摊。然而，由于种种
原因，电梯维修资金筹措过程并不顺畅，不仅耗时较长，还极易引发各种矛盾。为什么会出现
这些问题？又该如何破解？近日，记者展开了调查。

电梯故障需分摊维修费，业主意见难统一，耗时长——

给老旧电梯加一道“保险”
■诉求来源
12345·青诉即办
观海新闻客户端“直通12345”
党报热线82863300

■话题热度 ★★★★

留言板

回音壁

观海网友“热心市民”：莱西市黄海西路
与珠海路交叉口西南侧道路路面破损严重，
且附近有乱倒垃圾现象，希望相关单位及时
处理。

观海网友“kMuV0I”：城阳区上马街道中
铁诺德·澜湾小区地下车库没有手机信号，希
望尽快检查处理。

观海网友“夜烛”：市北区延安二路与标
山路路口东北角老年公园广场的路灯经常不
亮，希望维保部门确保夜间照明。

观海网友“TrQbOo”：李沧区大崂路和
中崂路穿越青银高速的桥洞过于狭窄，经常
造成车辆拥堵，建议将桥洞加宽改造。

这些身边事 群众盼解决

11月15日，本报7版刊发《走着走着，怎
么没有道了》，报道重庆高架路通车一年来，
桥下重庆南路（南京路至淮安路）部分路段一
直没有人行道。记者近日回访看到，之前缺
失的人行道已经建好并投入使用。

此前，有市民向党报热线反映，在重庆高
架路建设前，重庆南路（南京路至淮安路）两
侧原有约 3 米宽的人行道，建设重庆高架路
时，为了拓宽道路和实施交通调流，拆除了大
部分人行道，但高架路通车后，该路段迟迟没
有配建新的人行道。路人只能走慢车道，存
在安全隐患。

记者从市住建部门了解到，重庆高架路
通车后，重庆南路地面工程并未完工，为减少
交通拥堵，优先开放了地面道路交通，先行完
成了重庆南路（南京路至淮安路）路段车行道
建设。该段人行道目前已经完工，重庆高架
路地面工程进入收尾阶段。

这段人行道建好了

“我们按时交了供热费，今冬供热都一
个 多 月 了 ，市 南 区 金 茂 湾 公 寓 却 还 没 热 起
来 。”近 日 ，网 友“Shao”在 观 海 新 闻 客 户 端

“直通 12345”平台留言反映，开发商和供热
企业未达成协议，致使公寓楼今冬迟迟没有
供热。

“金茂湾公寓有 C2、C3 两栋公寓楼，共有
500多户居民。现在，室外温度已跌至冰点，即
使家中开着取暖设备也很冷。”网友“Shao”告诉
记者，今年并非公寓楼首次供热，此前已供热 6
年。今年 10 月 24 日，开发商通知缴费，业主们

在 10 月底前按时缴纳了供热费。按照缴费通
知，今冬供热时间应为2024年11月16日至2025
年4月5日，但至今未供暖。

金茂湾公寓供热问题卡在哪里？
金茂湾公寓开发商称，近年来，他们一直

向供热企业购买热源后转供给业主。按照供
热规定，开发商承担两个采暖期的供热及相
关设施维修、调试等工作后就应当由供热企
业直接供热。而目前，他们已为 C3 公寓楼供
热 6 年 ，为 C2 公 寓 楼 供 热 3 年 ，年 年 亏 损 。
今年，他们计划将 C2、C3 公寓楼移交给供热

企业，并支付相关费用，但供热企业不愿意
接收。

“公寓楼是商业性质，不同于居民住宅，公
寓楼的供热事务应由开发商和供热企业按照合
同约定执行。”供热企业的相关负责人告诉记
者，之前，他们每年都提前和开发商签订当年的
供热合同，但今年双方就供热移交问题没有达
成共识，仍在协商当中。

网友反映的问题通过观海新闻客户端“直
通 12345”平台转办至市南区政府，在市南区
城 市 管 理 局 的 多 方 协 调 下 ，问题迎来了转

机。市南区城市管理局工作人员表示，金茂湾
公寓属于商业性质，其供热事务不存在必须移
交给供热企业的情况，应由开发商、供热企业
协商解决。

“近期，为解决金茂湾公寓供热问题，我们
多次组织协调会，促使供热企业与开发商沟通
协商。历经多轮谈判，逐一敲定了相关补偿细
节。”市南区城市管理局相关工作人员告诉记
者，目前，供热单位已同意接手金茂湾公寓供热
事务，并已进场检查和调试设备。预计本月底，
金茂湾公寓可正常供热。

供了6年热，今冬怎么停了
金茂湾公寓500多户居民盼供热，经多方协调，月底有望解决

■行人、非机动车、机动车各行其道。

分摊费用意见不统一

70 多岁的赵女士居住在即墨区。今年 12
月初，楼里的电梯坏了，她第一时间通知了小区
物业公司。“我们这座楼一共11层，就一部电梯，
二楼以上的20户人家全指着这部电梯上下楼。”
赵女士告诉记者，物业公司很快就联系了电梯
维保单位，检查后确定电梯变频器损坏。随后，
电梯维保单位核算出换件费用为 8600元，由物
业公司联系单元住户交费。

8600 元，20 户居民，平均一家 430 元，钱凑
齐了一两天就能换件。听到报价后，赵女士早
早就交了钱。然而事态发展并不顺畅，6户居民
拒绝分摊费用。

“住宅电梯运行时限超出质保年限以后，维
修换件可以申请使用房屋维修资金，也可以由
业主分摊。我们小区 2009年交付，首批住户大
多未缴纳房屋维修资金，所以，我们直接向居民
收取维修费。14 户居民很配合，但 6 户居民以
未入住、房屋出租、居住楼层低不需要电梯等理
由，一直不交钱，影响了电梯维修进度。”小区物
业公司工作人员李女士告诉记者，电梯停运楼
座里有好几户老年人，他们上下楼不便，也不太
会使用智能手机。为了保障他们的生活，物业
公司安排专人提供跑腿服务。

为了提醒未交费居民尽快交费，物业公司
多次联系相关业主，并在单元楼内张贴催费通
知，终于又有3户居民交了费。“就剩下最后3户
没有交费了。我们与电梯维保单位商量了一
下，他们减免一部分费用，我们垫付一部分费
用，最终在近日将电梯维修完毕。”李女士说。

城阳区居民王先生家门口的电梯停运时间
更长。王先生居住的楼座2014年12月交付，单
元内两部电梯已运行 10 年，早已过了质保期。
今年11月上旬，一部电梯因钢丝绳断股停用，经
电梯维保单位检查，需要更换690米钢丝绳。随
后，小区物业公司发布通知，拟申请使用房屋维
修资金9855元维修电梯，68户居民每户需分摊
约150元。“通知发出后，业主群里反对声一片，
大多数居民认为已缴纳电梯运行费，小区还有
一些公共收益，电梯换件费用应由物业公司负
责。”王先生告诉记者，因为40多户居民拒绝签
字，达不到三分之二业主同意的条件，无法使用
房屋维修资金，电梯停用 30 多天，十分影响生
活。在居民的不断投诉下，小区物业公司先行
垫付费用维修了电梯。

此类电梯维修收费难的情况并非个例。据
了解，电梯故障、维修是市民反映的热点问题。

记者梳理党报热线 82863300、观海新闻客户端
“直通 12345”平台和 12345·青诉即办接到的市
民诉求发现，仅今年下半年，就有 50 多个小区

（楼座）的居民反映，维修资金筹措困难致使电
梯长时间停用，涉及市南区、市北区、李沧区、崂
山区、城阳区、西海岸新区、即墨区和平度市。

费用难收齐为哪般

市市场监管局曾根据2023年96333热线情
况，对我市发生的电梯困人故障进行过分析。
数据显示，投入使用年限 0-6 年的困人故障为
496 起，困人率为 0.96%；投入使用年限 6-15 年
的困人故障为1164起，困人率为2.90%；使用15
年以上的困人故障为 222 起，困人率为 3.05%。
在发生困人故障的电梯中，住宅电梯占比达
66.74%。市市场监管局建议使用单位加大对老
旧电梯的关注，加强安全检查与评估，确保电梯
运行安全。

市物业管理部门相关负责人表示，根据法
律法规，电梯属于公共设施设备，所有权属于业
主共有，电梯运行年限超出质保期后，其维修、
更新费用应由业主承担，可以申请使用房屋维

修资金或由业主分摊。《青岛市电梯安全监督管
理办法》第39条明确规定，住宅电梯需要更新、
改造、修理的，更新、改造、修理方案应当经符合
规定人数的业主同意。更新、改造、修理费用应
当使用结余的电梯运行费和利用电梯发布商业
广告的收入支付，不足部分由业主共同承担。

陶先生是岛城一家物业公司的负责人，他
介绍，目前，青岛市的电梯运行费为每月每平方
米0.4元（建筑面积），电梯广告费一般为每年每
部3000元左右，两者多用于电梯运行的电费、维
护保养、检验和小部件更换。如果要更换大部
件，只能由业主出资。“青岛夏季比较潮湿，老旧
电梯部件很容易受损，引发故障的概率较高。
有了电梯广告费作补充，一般的部件我们就直
接更换了，如果小区没有电梯广告，一些小部件
也得申请使用房屋维修资金或直接向业主收
费。”陶先生表示。

陶先生告诉记者，尽管政策很清晰，但向业
主收取电梯维修费的过程并不顺利。“一些业主
认为电梯维修就该由物业出资，不愿意分摊费
用。我们讲明政策后，有人能改变想法，但仍有
人以房屋出租、楼层低不需要电梯等为由，拒绝
交费。为了不影响电梯维修进度，我们公司规
定，费用凑到85%左右就启动换件维修，未凑齐
的费用由公司先行垫付，之后再找业主继续沟
通。”陶先生说。

记者调查发现，对物业公司服务不满意也
是部分业主拒绝分摊电梯维修费的原因。采访
中，多位市民认为，老旧电梯之所以故障频发，
既与电梯部件损耗、老化有关，也与物业公司管
理不善有关。

2021 年以来，市民王女士居住楼座的电梯
已经多次停运，每次都由居民分摊维修费用。
王女士认为，电梯频繁损坏的一个重要原因是
物业公司不作为。“我们小区管理混乱，人员随
意出入，经常有人搬着重物进电梯，拿着箱子、
木板挡着电梯门，甚至还发生过装修材料撞坏
电梯的事情。业主们多次要求物业公司加强管
理，保护好电梯，物业公司却没有采取有效措
施。以后再征集电梯维修费用分摊意见，我肯
定不会同意了。”王女士说。

部分电梯维保水平低也影响了业主的交款
意愿。电梯维护保养是在电梯使用过程中保证
质量安全的重要环节，包括对电梯的清洁、润
滑、检查、调整等。电梯管理方通过合同约定，
请有资质的电梯维保单位对电梯实施维护
保养。

“电梯如果维保得当，可以使用较长时间。
然而在实际操作中，一些电梯管理方对维保工

作不重视，电梯维保单位不拼服务拼低价，致使
电梯维保水平低，故障多，居民对此意见大，不
信任电梯管理方和维保单位，自然不愿意为后
续维修买单。”一位长期从事电梯维保工作的人
士表示。

探索给住宅电梯“买保险”

据统计，我市目前安装电梯 12.6 万余部。
电梯作为市民出行的重要设施，维修费用收取
耗时长，维修速度慢，影响居民的生活质量，亟
待系统性解决。

市政协委员，山东港口集团青岛港首席技
师、注册安全工程师郭磊认为，住宅电梯管理方
和使用方不一致，主体责任不明确是产生维修
资金筹措难题的直接原因。有关部门首先要加
大政策宣传力度，让更多的人认识到住宅电梯
的产权属于小区业主共有，主动配合电梯维修
费用分摊工作。同时，发挥好业委会、居委会的
作用，当维修费用收取困难时，业委会、居委会
应该及时介入，推动相关工作开展。

“有关统计显示，近三成的电梯困人故障是
由垃圾阻门、超载、恶意扒门等人为原因造成。
我们还要通过多种手段提升市民安全乘梯意
识，从源头上降低电梯故障率，延长其使用寿
命。”郭磊说。

市政协委员、山东省青年文化旅游发展集
团有限公司董事长孙学峰建议，青岛可以借鉴
广州、宁波、成都、沧州等地的经验，探索电梯维
修保险，破解资金筹措难题。“电梯是垂直的交
通工具，属性跟机动车类似，汽车有车损险，电
梯也可以有维修险，使用维修资金或电梯运行
费投保。电梯更换重要配件或整体置换时，由
保险公司理赔，从而一次性解决资金来源问题，
避免业主因分摊资金产生矛盾纠纷。”孙学峰认
为，保险机构介入后，为了降低赔付成本，将对
电梯管理和维保工作加强监控力度，可以进一
步提高电梯安全运行水平。

青岛正信科技有限公司总经理曹正强长期
关注电梯安全问题，他建议通过现代化手段提
升电梯管理、维保水平。“青岛可以探索建立全
市统一的电梯智能化管理平台，通过在电梯中
植入芯片等举措，全面掌握电梯运行、维保情
况。如果再出现违规阻挡电梯门、超重物品进
电梯及不合规维保行为时，平台可以及时要求
物业公司、电梯维保单位整改，并通知监管部
门。如果电梯的管理、维保水平都提高了，业主
的心气顺了，电梯维修资金筹措也就不会那么
难了。”曹正强说。
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AI“魔改”
不可无底线

林黛玉倒拔垂杨柳、孙悟空扛着机关枪、
诸葛亮喝红酒、甄嬛骑摩托车……近期，一种
被称为AI“魔改”的现象在网络上迅速蔓延，
许多经典影视剧被AI技术重新剪辑、配音甚
至改变剧情，形成了一系列令人大跌眼镜的
短视频。然而，这些所谓的“创意”改编也引
发了广泛争议。

一些创作者为了博取眼球和流量，在未
经原作者许可的情况下，擅自使用AI技术对
原作“魔改”、恶搞，不仅扭曲了原作的意图，
侵犯了版权，还可能侵犯了原作者和演员的
名誉权和肖像权。

不得不承认，AI“魔改”的兴起，展示了
人工智能（AI）技术的强大和多样性。通过
AI技术，原本需要复杂剪辑和特效处理的工
作变得简单快捷，任何人都可以在短时间内
创作出看似专业水准的视频。但《西游记》

《红楼梦》等经典影视作品之所以成为经典，
是因为承载了特定历史时期的文化内涵和审
美价值。部分AI“魔改”过于追求视觉冲击
力，过度娱乐化、低俗化，忽略了作品内在的
情感表达和思想深度。

日前，广电总局网络视听司发布《管理提
示（AI魔改）》，要求各相关省局督促辖区内
短视频平台排查清理AI“魔改”影视剧的短
视频，严格落实生成式人工智能内容审核要
求，对各自平台开发的大模型或AI特效功能
等进行自查，对在平台上使用、传播的各类相
关技术产品严格准入和监督，对AI生成内容
做出显著提示。

要从根本上解决AI“魔改”问题，需进一
步完善相关法律法规，明确版权归属、侵权范
围和责任划分等，警惕AI滥用。同时，短视
频平台作为内容传播的重要载体，应加强管
理，建立完善的审核、举报机制，严格把关“二
创”作品，确保其符合法律法规和道德规范。

本版撰稿/摄影 邱 正

■电梯发生故障停用，旁边贴着
交费通知单。

“市北区长沙路、泸溪路路口新安装的一段
中央隔离栏，被人为拆卸出多个缺口。”近日，市
民刘先生向党报热线 82863300 反映，经常有行
人、非机动车在此横穿马路，十分危险。

据刘先生介绍，长沙路跨线桥前不久建成
通车，跨线桥西侧桥头至周口路路段增设了中
央隔离栏，靠近长沙路、泸溪路路口的隔离栏经
常遭人为破坏。他驾车途经此处时，多次遇到
行人、非机动车从缺口处闯出，特别是晚上，很
容易发生危险。

记者当晚在现场看到，长沙路、泸溪路路口
隔离栏被拆开、移位，留出一米多宽的缺口。此
处距离跨线桥桥头不到100米，车辆从桥上驶来
车速很快，但仍有行人、非机动车在车流中冒险

横穿马路。除了此处，附近还有两处隔离栏存
在缺口，缺口处用铁丝固定。

记者从交警部门了解到，该路段目前尚未

移交，由建设单位负责管护。
“我已经记不清维修过多少次了。”建设单

位的工作人员告诉记者，今年 10月底增设了这

段隔离栏，可能是隔离栏两头距离较远，有人便
拆开缺口通行。近期，他们会加固隔离栏，并配
合警方追查破坏交通设施者。

记者发现，附近供行人、非机动车穿行长沙
路的地点是周口路路口和重庆南路路口，两个
路口相距500米。建设单位表示，他们计划在长
沙路跨线桥桥底增设一处人行通道，目前正在
设计方案。

根据《中华人民共和国道路交通安全法》第
九十九条，故意损毁、移动、涂改交通设施，造成
危害后果，尚不构成犯罪的，将依法处 200元以
上2000元以下罚款，并处15日以下拘留。警方
提醒广大市民，不要破坏交通设施，将自己和他
人的人身安全置于险境。

拆了隔离栏抄近路，太危险
建设单位称，将增设一处人行通道

■市民驾驶
非机动车从隔离
栏缺口处穿行。


